



## TAIWAN 1998

MARISELA CONNELLY  
*El Colegio de México*

En el año de 1998 el Kuomintang logró recuperar su posición como partido mayoritario en las elecciones del Yuan Legislativo y obtuvo la victoria en las elecciones para la alcaldía de Taipei. En política exterior sufrió varios reveses con la pérdida de aliados en África; sin embargo, logró consolidar sus relaciones con los países de Centroamérica y el Caribe, con los que mantiene relaciones diplomáticas. La economía empezó a sentir los efectos de la crisis regional, mostrándose a la baja en el comercio exterior. La relación con China mejoró gracias a las negociaciones que se realizaron para que el representante de la Fundación para el Intercambio a través del Estrecho de Taiwan (FIET), Koo Chen-fu visitara China, y así se descongelaran las pláticas que se mantuvieron suspendidas por tres años. Sin embargo, China siguió presionando para evitar que Taiwan extendiera su presencia en el ámbito internacional.

### POLÍTICA

En el mes de febrero el primer ministro Vincent Siew llevó a cabo cambios en su gabinete. En el Ministerio del Interior, ocupado por Yeh Chin-feng, quien recibiera constantes críticas por no realizar acciones efectivas en contra de la inseguridad y el crimen, se colocó a Huang Chu-wen. El presidente del Consejo Nacional de Ciencias Liu Chao-shiuan fue promovido al cargo de viceprimer ministro. El ministro de Educación, Wu Jing, fue reemplazado por Liu Ching-jiang.

CUADRO 1  
Cambios en el gabinete

Puesto	Responsable	
	Actual	Anterior
Viceprimer Ministro	Liu Chao-shiuan	Chang Hsiao-yen
Ministro del Interior	Huang Chu-wen	Ye Chin-feng
Ministro de Educación	Liu Ching-jiang	Wu Jing
Oficina de Información	Chen Chien-jen	David Li
Consejo para Asuntos Laborales	Chan Ho-sheng	Hsu Chieh-kui
Consejo Nacional de Ciencias	Huang Chen-tai	Liu Chao-shiuan
Ministro de la Comisión de Asuntos de Chinos de Ultramar	Chiao Jen-ho	James Chu

La inestabilidad dentro del gabinete continuó en el mes de julio. El primer ministro Vincent Siew removió de su cargo al ministro de Justicia, Liao Cheng-hao, colocando en su lugar al juez Cheng chung-mo. Este cambio fue muy criticado, al grado de que como protesta seis funcionarios de dicho ministerio presentaron su renuncia.

La decisión de dismantelar el gobierno provincial, a pesar de que causara una gran polémica y el enojo del actual gobernador James Soong, sigue teniendo vigencia. Tanto los trabajadores administrativos como los técnicos, serán considerados una vez disuelto dicho gobierno, de la misma forma que los empleados que prestan sus servicios para el gobierno central, de ahí que muchos de ellos hayan realizado manifestaciones de protesta en la capital.

En el mes de agosto el Kuomintang realizó la decimoquinta Reunión Plenaria del Comité Central. En ella se enfatizó la necesidad de seguir trabajando para mejorar las relaciones con China y continuar esforzándose por abrir más espacios para Taiwan en el mundo. De igual manera, se instó a los miembros del partido a que apoyaran a los candidatos para las elecciones de diciembre, tanto del Yuan Legislativo, como de las alcaldías de Taipei y de Kaohsiung. Por otra parte, el grupo asociado al gobernador James Soong, mostró su descontento por la próxima desaparición del gobierno provincial.<sup>1</sup>

<sup>1</sup> *South China Morning Post*, 24 de agosto de 1998, edición en Internet.

El Partido Democrático Progresista (PDP) por su parte, en el mes de junio eligió como su nuevo presidente a Lin Yi-hsiung, un ferviente defensor de la independencia de Taiwan. Lin fue miembro de la Asamblea Provincial en 1977. Después de las manifestaciones pro democráticas de 1979 en la ciudad de Kaohsiung, fue arrestado y recluido en prisión durante cuatro años. Cuando salió viajó a Estados Unidos, Japón e Inglaterra y regresó a Taiwan hasta 1989. Ésta es la primera vez en que se realiza la elección de un presidente de partido en forma directa: más de 50 000 de los 92 504 miembros del partido, emitieron su voto.<sup>2</sup>

El PDP se ha enfrentado a fraccionalismos que han traído como consecuencia la separación de los miembros descontentos, quienes han formado nuevos partidos como el Pro Independencia y el Nueva Alianza de Taiwan. Ambos han criticado el hecho de que el PDP se haya vuelto mesurado en sus posiciones respecto a China, dejando a un lado su decisión de lograr la independencia de Taiwan.

Los partidos políticos: Kuomintang, PDP y el Nuevo Partido, realizaron preparativos para participar en las elecciones parlamentarias y en las de las alcaldías de Taipei y Kaohsiung, que habrán de celebrarse el 5 de diciembre de 1998. Se llevaron a cabo elecciones primarias para elegir a los candidatos en cada uno de los partidos.

El KMT eligió a Ma Ying-jeou como su candidato para la alcaldía de Taipei. Apoyó la reelección del alcalde Kaohsiung Wu Den-yih. Los dos candidatos habían mostrado su desilusión con las políticas seguidas por su partido, las cuales provocaron entonces un cúmulo de protestas públicas contra el hecho de que se deterioraron la ley y el orden. Ambos, habían guardado cierta distancia con el presidente Lee Teng-hui. Ma Ying-jeou tiene una excelente reputación entre la población por su buen desempeño como ministro de Justicia y por su eficiente combate contra la corrupción. Ma renunció a participar en política después de ser removido de su cargo en el ministerio de Justicia y nombrado ministro sin portafolio. Se mostró renuente a aceptar su candidatura porque estaba decepcionado de la política taiwanesa. Al aceptar su postulación le dio al Kuomintang su mejor carta para ganar las elecciones.

El PDP presentó como su candidato al actual alcalde de Taipei, Chen Shui-bian, quien deseaba continuar al frente del gobierno de la ciudad. Su administración ha sido muy controvertida; algunos lo acusan de no haber

<sup>2</sup> *Ibidem*, 8 de junio de 1998, p. 8.

mejorado los servicios de la ciudad, ni luchado contra el crimen y la corrupción; otros, reconocen su labor en beneficio de la comunidad, y defienden sus logros en el combate a la inseguridad a pesar de tener problemas presupuestales. Para Kaohsiung el PDP seleccionó a Hsieh Chang-ting.

El Nuevo Partido postuló como su candidato para la alcaldía de la ciudad de Taipei a Wang Chien-shien, quien reconoció que Ma del Kuomintang era un rival de respeto.

Las elecciones se efectuaron el 5 de diciembre. Ma Ying-jeou resultó victorioso arrebatándole la alcaldía de Taipei a Chen Shui-bian. En tanto, el candidato del Kuomintang en Kaohsiung, Wu Den-yih fue derrotado. En las elecciones del Yuan Legislativo, el Kuomintang ganó 123 escaños, el PDP ganó 70 y el Nuevo Partido 11; el Partido Pro Independencia de Taiwan uno, y 20 fueron ganados por grupos menores. El Yuan Legislativo se compone de 225 escaños.

Ésta fue una victoria importante para el Kuomintang porque con el ascenso de Ma en Taipei decrecieron las posibilidades de que Chen se lanzara como candidato a la presidencia de la República por parte de su partido para el año 2000. Con su triunfo en las elecciones del Yuan Legislativo, el Kuomintang afianzó su posición en ese órgano.

El Kuomintang se ha dado cuenta, ante la descomposición social, el aumento del crimen, la corrupción y la inseguridad, de la necesidad de colocar en los puestos gubernamentales a personas que tengan credibilidad ante la población y que sean capaces de enfrentarse al reto de combatir esos problemas. El PDP había ofrecido abocarse primordialmente a la resolución de los problemas que más aquejaban a la población, sin embargo su alcalde en Taipei, Chen Shui-bian, poco pudo hacer para resolverlos, de ahí su derrota.

#### RELACIONES CON CHINA

La política económica del gobierno taiwanés cuyo propósito es limitar las inversiones de sus nacionales en China ha logrado buenos resultados. De acuerdo con esta política, las empresas taiwanesas no pueden llevar a cabo proyectos de alta tecnología ni de infraestructura en China, ni tampoco realizar inversiones por más de 50 millones de dólares estadounidenses. De acuerdo con cifras del Ministerio de Comercio Exterior y Cooperación Económica de China, la inversión contratada de Taiwan de enero a sep-

tiembre de 1997 fue de 2 013 000 millones, 54% menor que la del mismo periodo de 1996, y se atribuye la baja a la política taiwanesa. Sin embargo, Taiwan sigue siendo el tercer inversionista en China después de Hong Kong y Japón.<sup>3</sup> El comercio indirecto entre China y Taiwan fue de 19 800 millones de dólares estadounidenses en 1997.<sup>4</sup>

Los vínculos marítimos directos se han extendido a Shanghai en China, y a Keelung en Taiwan; estos puertos pueden ya recibir barcos autorizados por las autoridades respectivas. A fines de febrero de 1998, un barco de la Jing Jiang Shipping Company de Shanghai fue autorizado a llegar al puerto taiwanés, arribando primero a un tercer puerto en Japón.<sup>5</sup>

El gobierno chino ha seguido insistiendo desde principios de 1998 en la reanudación de negociaciones entre Beijing y Taipei. En enero, el presidente Jiang Zemin hizo un llamado a las autoridades taiwanesas para llevar a cabo la reunificación pacífica bajo la fórmula utilizada para Hong Kong, "un país, dos sistemas". Advirtió que el tiempo se acababa y que Taiwan debía de dar una respuesta rápida. Jiang se mostró conciliador, no atacó al gobierno taiwanés ni lo amenazó con emprender la unificación por la fuerza. Por su parte, Wang Daohan, presidente de la Asociación para las Relaciones a través del Estrecho de Taiwan (ARTET) pidió a los líderes taiwaneses que aceptaran iniciar negociaciones y continuar con las relaciones económicas y los intercambios culturales. Chen Yulin, director de la Oficina de los Asuntos de Taiwan en el Consejo de Estado, se refirió a la necesidad de empezar las pláticas sobre asuntos políticos, ofreciéndole a Taiwan ser tratado con igualdad y no como un gobierno local, pero siempre bajo el principio de "una sola China".

El 23 de enero el diario chino *Renmin Ribao*, en un artículo editorial hizo un llamado a los líderes taiwaneses conminándolos a aceptar las propuestas del presidente Jiang Zemin de realizar negociaciones políticas. Después, el viceprimer ministro Qian Qichen volvió a abordar el tema en una ceremonia efectuada para conmemorar el tercer aniversario del discurso de Jiang Zemin, y propuso en ocho puntos resolver el problema de Taiwan.

En febrero, el vicepresidente de ARTET, Tang Shubei, indicó que Taipei y Beijing podrían intercambiar visitas antes de resumir los acuerdos al-

<sup>3</sup> *China Daily*, edición de Hong Kong, 22 de diciembre de 1997, p. 6.

<sup>4</sup> *Ibidem*, 31 de marzo de 1998, p. 5.

<sup>5</sup> *South China Morning Post*, 4 de marzo de 1998, p. 12; *China Daily*, edición de Hong Kong, 4 de marzo de 1998, p. 1.

canzados en las pláticas entre los presidentes de las asociaciones de cada una de las partes. En ese mismo mes le enviaron una carta a la Fundación para el Intercambio a través del Estrecho de Taiwan, en la que invitaban a Koo Chen-fu, presidente de la FIET visitar China. Para abril, el gobierno chino aceptó la visita de una delegación de la FIET encabezada por el subsecretario general.

Taiwan por su parte, siguió insistiendo en la necesidad de reiniciar las pláticas sobre asuntos técnicos antes de comenzar las discusiones sobre cuestiones políticas. En febrero, respondiendo al ofrecimiento de China, el primer ministro Vincent Siew afirmó que estaban dispuestos a reanudar negociaciones. En abril aceptó enviar una delegación tal como lo proponía la ARTET.

El 22 de abril llegó a Beijing el subsecretario general de la FIET, Jan Jyh-horng, rompiendo con ello las hostilidades de tres años. Jan expresó que su viaje tenía como objetivo allanar el camino para una reunión futura de los presidentes de las dos asociaciones de Beijing y Taipei. Li Yafei, subsecretario de ARTET sostuvo negociaciones con Jan Jyh-horng y acordaron que el presidente de FIET, Koo Chen-fu, visitara China en el mismo año de 1998.<sup>6</sup> En el mes de agosto, Li Yafei fue a Taiwan para continuar negociando sobre la visita de Koo.

Finalmente, en el mes de octubre, Koo Chen-fu realizó su viaje a China. A pesar de ser sumamente importante el que tanto Beijing como Taipei reanudaran negociaciones por medio de los presidentes de sus respectivas asociaciones, los resultados no fueron tan espectaculares como se pensaba. Koo Chen-fu expresó que el principal obstáculo para el desarrollo de las relaciones entre las dos partes, era la negativa de China de aceptar la existencia de Taiwan. El gobierno chino siguió insistiendo en que hay una sola China, y el de Taiwan en que la democratización en el continente es primordial para cualquier plan de reunificación.

Koo Chen-fu estuvo en Beijing, donde se entrevistó con el presidente Jiang Zemin y el viceprimer ministro Qian Qichen. En Shanghai sostuvo conversaciones con su contraparte Wan Daohan. Koo enfatizó la importancia de reanudar los canales de consulta que han estado suspendidos en los últimos tres años. Se logró un consenso en cuatro puntos: 1) FIET y ARTET sostendrán diálogos para discutir diversos temas, incluyendo los políticos y económicos; 2) aceleración de los intercambios bilaterales incluyendo

<sup>6</sup> *China Daily*, edición de Hong Kong, 24 de abril de 1998, p. 1.

el intercambio de visitas; 3) fortalecimiento a la asistencia en incidentes que pongan en riesgo vidas y propiedades de taiwaneses que visiten China y viceversa; 4) invitación de Koo Chen-fu para que Wang Daohan visite Taiwan.<sup>7</sup>

El canal de comunicación quedó abierto y con ello, independientemente de las posiciones de cada parte, podrá continuar la búsqueda de soluciones al problema de la reunificación.

En este año ocurrieron varios incidentes que produjeron reacciones contrarias a las negociaciones. Cuatro empresarios taiwaneses fueron acusados de robar secretos de Estado chino para el Ministerio de Defensa de Taiwan. El gobierno de Taiwan declaró que eran inocentes. Esto hizo que los inversionistas taiwaneses se preocuparan, pues se sentían indefensos ante este tipo de acusaciones por parte de China, y además, sirvió de pretexto para que el presidente Lee Teng-hui insistiera en su política de reducir la inversión en China. Por otro lado, Lin Ti-chuan, miembro del PDP del Consejo Ciudadano de Kaohsiung, fue raptada y asesinada cuando realizaba un viaje de negocios a China. El PDP inmediatamente pidió al gobierno de Taiwan que tratara de investigar el asunto y Beijing reaccionó declarando que este problema no debería de convertirse en asunto político.

La crisis económica generada en Asia ha propiciado disputas entre Taiwan y China, ya que el gobierno taiwanés ha auspiciado una política de apoyo a los países del sudeste Asiático afectados por la crisis, que Beijing ve como una forma de ganar espacios en el ámbito internacional.

El gobierno taiwanés solicitó a los inversionistas que continuaran con sus actividades y sus proyectos en el sudeste Asiático, a pesar de la crisis. Además, formó un fondo privado con empresas y bancos, para fomentar la inversión en el área. El gobierno de Beijing criticó esta posición de Taipei y advirtió a los países de la región que no era conveniente que permitieran que Taiwan explotara sus problemas económicos para obtener ganancias políticas. El portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Zhu Bangzao, en el mes de marzo acusó al gobierno de Taiwan de profundizar la crisis de la región al haber devaluado su moneda, en octubre de 1997. El primer ministro Vincent Siew respondió que el gobierno de Taiwan había hecho esfuerzos por estabilizar la moneda, pero al final, tuvo que dejar que cayera respondiendo a la demanda del mercado. Reiteró que sólo se respetaron los principios del mercado.

<sup>7</sup> *Noticias de la Republica de China*, 26 de octubre de 1998, p. 1.

La visita del presidente de Estados Unidos Bill Clinton a China, y sus declaraciones sobre Taiwan, provocaron que el gobierno de la isla reaccionara de inmediato. El 30 de junio, Clinton declaró que su gobierno no apoyaba la independencia de Taiwan, ni "dos Chinas" o "una China, un Taiwan", y que no creía que Taiwan debiera de ser miembro de alguna organización para la que fuera necesario tener la calidad de Estado. Pero insistió en que la reunificación con China tendría que darse en forma pacífica. El gobierno de Taiwan declaró que ni Beijing ni Estados Unidos tenían el derecho de negociar sobre el destino de Taiwan.<sup>8</sup>

Durante este año de 1998 el gobierno de China logró avances importantes en su política hacia Taiwan. Por un lado, reanudó las negociaciones bilaterales, y gracias a su hábil diplomacia, logró que el gobierno de Estados Unidos delineara en forma más nítida su posición respecto a Taiwan. Por el otro lado, continuó criticando las maniobras de Taipei para conseguir una mayor presencia internacional y consiguió que algunos de los países que mantenían relaciones diplomáticas con la isla, rompieran y se pasaran de su lado.

#### POLÍTICA EXTERIOR

Taiwan se ha esforzado por afianzar sus relaciones diplomáticas con aquellos países que aún son sus aliados, y por ampliar sus nexos económicos y culturales con los que mantienen relaciones con el gobierno de Beijing.

En enero el presidente del Consejo para la Planificación Económica y el Desarrollo, Chiang Pin-kung, encabezó una delegación de 60 personas a Filipinas, Tailandia, Indonesia y Malasia confirmando la política de su gobierno relativa a incentivar a las compañías taiwanesas para que inviertan en el sudeste Asiático. Taiwan ha logrado avances importantes en este sentido: es el segundo inversionista extranjero en Malasia y Vietnam y el tercero en Tailandia. Sin embargo, las compañías taiwanesas han sido cautelosas en su inversión en el área debido a la crisis. En 1997 la inversión taiwanesa en Tailandia cayó 90% en comparación con la de 1996 y en Malasia decreció 50%. Algunos proyectos han sido cancelados, como el de la President Enterprises, para la construcción de una procesadora de alimentos, y el de Tuntex Group para una planta de químicos, los dos proyectos en Tailandia.

<sup>8</sup> *South China Morning Post*, 1 de julio de 1998, edición en Internet.

En el mismo mes de enero el vicepresidente Lien Chan visitó Singapur, el primer ministro Vincent Siew fue a Filipinas y a Indonesia, y la esposa del presidente Lee teng-hui, Tseng Wen-hui, viajó a Japón. En febrero, el viceprimer ministro de Malasia en aquel entonces, Anwar Ibrahim, fue a Taiwan y logró importantes acuerdos sobre inversión taiwanesa en su país. En abril, Vincent Siew voló a Malasia. Beijing respondió a esta ofensiva taiwanesa enviando una delegación empresarial a Malasia para explorar posibles formas de cooperación económica y de inversión, especialmente en energía, agricultura y desarrollo de infraestructura.

En mayo, el gobierno de Taiwan le ofreció a Indonesia 200 000 toneladas de arroz, con valor de 50 millones de dólares estadounidenses, en términos preferenciales considerando la mala situación económica de ese país. Sin embargo, a raíz de los actos de violencia perpetrados contra los habitantes de origen chino de Indonesia, el gobierno de Taiwan decidió suspender estos planes.

En julio, Vincent Siew realizó un viaje a las islas del Pacífico sur, donde visitó Tonga, Fiji y las islas Solomon. Fiji tiene relaciones con China, de ahí que ésta lanzara sus protestas. Siew prometió dos millones de dólares estadounidenses para el desarrollo agrícola en las islas Solomon.<sup>9</sup>

La región de Centroamérica y el Caribe ha sido objeto de especial atención por parte de Taiwan. En el mes de mayo, el vicepresidente Lien Chan viajó a Centroamérica para la toma de posesión de la presidencia de Costa Rica de Miguel Ángel Rodríguez. Con Nicaragua realizó un convenio para entrenar a 5 000 trabajadores nicaragüenses en Taiwan. En agosto, una delegación encabezada por el ministro de Relaciones Exteriores, Jason Hu, y el presidente del Consejo para la Planificación y el Desarrollo Económico, Chiang Ping-kun, fue a El Salvador para participar en una conferencia sobre la experiencia de Taiwan. Jason Hu propuso una alianza estratégica entre Centroamérica y Taiwan, la suscripción de acuerdos de libre comercio y el establecimiento de un fondo de desarrollo económico, entre otras cosas.

En África, Taiwan perdió a varios aliados en este año. En enero, Sudáfrica culminó su anunciado establecimiento de relaciones diplomáticas con China, con el consecuente rompimiento con Taiwan. Más tarde, la República Centroafricana estableció también relaciones con China, cortando sus nexos con Taiwan. En el mes de abril, Guinea Bissau le comunicó su

<sup>9</sup> *The Free China Journal*, 10 de julio de 1998, p. 1.

decisión de terminar sus relaciones diplomáticas tras haberlas establecido con China.<sup>10</sup> De esta forma, Taiwan sólo mantiene relaciones diplomáticas con 27 países.

Por sexta ocasión fue rechazada la propuesta de los países aliados a Taiwan, ante la Asamblea General de Naciones Unidas, para considerar su ingreso a dicha organización.

En este periodo Taiwan ha sentido la presión de China para reducir su entorno internacional. Le arrebató a tres aliados, le siguió impidiendo su participación en organismos internacionales y cortejó a varios países que sostienen relaciones diplomáticas con Taipei, para tratar de cambiarlas a su favor.

#### ECONOMÍA

La economía de Taiwan no fue afectada en forma tan severa como sucedió con el resto de los países del área. Se ha mantenido fuerte, con poca deuda externa, tanto privada como pública, con un comercio exterior en buen estado y con excedente en la cuenta corriente. Taiwan, a diferencia de Corea del Sur e Indonesia, ha dejado que las compañías en problemas se vayan a la quiebra. El país siempre ha favorecido el desarrollo de empresas independientes, medianas y pequeñas.

El crecimiento económico en 1997 fue de 6.8% debido en gran parte al aumento de la inversión privada y del consumo, que crecieron 15.6% y 7.7% respectivamente. El desempleo fue de 2.7%, el más alto en 12 años. En cuanto al comercio exterior, Estados Unidos siguió siendo su mayor socio comercial. A raíz de la crisis económica, bajaron las exportaciones de Corea del Sur y de Tailandia. El comercio indirecto con China vía Hong Kong permaneció robusto. Las exportaciones tuvieron un crecimiento de 5.3% llegando a un total de 122 080 millones de dólares estadounidenses; las importaciones crecieron 11.8% y alcanzando 114 420 millones. El comercio total creció 8.3% con 236 510 millones.<sup>11</sup>

En 1998 el gobierno de Taiwan ha continuado aplicando políticas tendientes a impedir que su moneda se devalúe más. Ha logrado mantenerse

<sup>10</sup> *Ibidem*, 1 de mayo de 1998, p. 2.

<sup>11</sup> *Foreign Trade Development of the Republic of China*, Ministerio de Asuntos Económicos, junio de 1998, p. 9.

en 34 nuevos dólares taiwaneses por un dólar estadounidense. El gobernador del Banco Central de China, Sheng Yuan-dong, anunció que la liberalización financiera se realizaría a paso lento.

En el mes de febrero, el Ministerio de Transportes y Comunicaciones anunció que agilizaría la desregulación del sector de telecomunicaciones, permitiendo la competencia privada para octubre de 1999, dos años antes de lo planeado.

En el comercio exterior, tanto los movimientos de las exportaciones como de las importaciones mostraron los efectos de la crisis asiática. Las exportaciones a Hong Kong, Japón, Singapur, Malasia, Filipinas, Tailandia, Corea del Sur e Indonesia descendieron en forma considerable, como puede observarse en el cuadro 2. Las importaciones también descendieron. De los diez primeros proveedores, sólo Filipinas y Tailandia registraron un balance positivo. Taiwan se está convirtiendo en un mercado importante para los productos tailandeses. Debido a la baja de las exportaciones, Taiwan ha presentado un déficit comercial, el primero en 17 años, lo que hace suponer que la crisis en 1998 ha empezado a afectar a la economía taiwanesa.

CUADRO 2  
EXPORTACIONES  
(millones de dólares estadounidenses)

<i>País</i>	<i>Enero-octubre 1998</i>	<i>Enero-octubre 1997</i>	<i>% cambio</i>
Estados Unidos	24 276.8	24 194.4	0.3
Hong Kong	20 456.5	23 084.8	-11.4
Holanda	7 614.7	9 880.8	-22.9
Alemania	3 383.2	2 986.6	13.3
Singapur	2 710.5	4 042.4	-32.9
Inglaterra	2 695.8	2 683.1	0.5
Malasia	1 873.8	2 551.5	-26.6
Filipinas	1 604.5	1 884.3	-14.8
Tailandia	1 590.9	2 206.9	-27.9
Australia	1 344.2	1 558.0	-13.7
Canadá	1 314.2	1 304.5	0.7
Corea del Sur	1 184.3	2 008.6	-41.0
Francia	1 114.1	1 118.7	-0.4
Indonesia	866.1	1 827.7	-52.6

## CUADRO 3

## IMPORTACIONES

(millones de dólares estadounidenses)

<i>País</i>	<i>Enero-octubre 1998</i>	<i>Enero-octubre 1997</i>	<i>% cambio</i>
Estados Unidos	16 114.8	18 825.8	-14.4
Hong Kong	1 617.4	1 619.3	-0.1
Japón	22 467.9	23 940.0	-6.1
Holanda	1 336.0	1 369.4	-2.4
Alemania	4 299.3	4 426.3	-2.9
Singapur	2 266.0	2 627.1	-13.7
Inglaterra	1 443.3	1 592.2	-9.4
Malasia	3 016.6	3 556.6	-15.2
Filipinas	1 492.2	1 098.2	35.9
Tailandia	1 623.5	1 584.2	2.5

## APÉNDICE

<i>Nombre oficial</i>	República de China (Taiwan)
<i>Extensión territorial</i>	36 000 kilómetros cuadrados
<i>Capital</i>	Taipei
<i>Idioma</i>	chino mandarín
<i>Moneda</i>	Nuevo dólar taiwanés
<i>Gobierno</i>	Democracia representativa en proceso de transformación
<i>Principales organizaciones políticas</i>	Partido Nacionalista o Kuomintang Partido Democrático Progresista Nuevo Partido
<i>Miembros del Yuan ejecutivos</i>	
<i>Presidente</i>	Lee teng-hui
<i>Vicepresidente</i>	Lien Chan
<i>Primer ministro</i>	Vincent Siew
<i>Viceprimer ministro</i>	Liu Chao
<i>Gobernador del Banco Central</i>	Perng Fai-nan

## ÁREA, POBLACIÓN Y DENSIDAD

Extensión territorial (kilómetros cuadrados)	36 000
Población total (diciembre 16, 1990)	20 285 626
Hombres	10 533 921
Mujeres	9 571 705
Población total (diciembre 31, 1996)	21 471 448
Densidad de población (diciembre 31, 1997) (personas por kilómetro cuadrado)	596.4

Fuente: *The Far East and Australasia*, 1998.

## POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA\*

(promedios anuales, miles de personas de 15 años y mayores)

	1994	1995	1996
Agricultura, silvicultura y pesca	976	954	918
Minería	18	15	14
Manufactura	2 485	2 449	2 422
Construcción	967	1 003	928
Electricidad, gas y agua	36	36	35
Comercio	1 875	1 919	1 976
Transporte, almacenaje y comunicación	473	469	472
Finanzas, seguros y bienes raíces	290	311	334
Otros servicios	1 819	1 889	1 969
Total empleado	8 939	9 045	9 068
Desempleados	142	165	242
Fuerza de trabajo total	9 081	9 210	9 310

\* (excluye miembros de las fuerzas armadas).

Fuente: *The Far East and Australasia*, 1998.

## INDICADORES ECONÓMICOS

	1994	1995	1996	1997
PIB a precios del mercado actuales (trillones de NT\$)	6.4	6.9	7.5	8.1
PIB crecimiento real (%)	6.5	6.0	5.7	6.8
Índice de precios al consumidor (%)	4.1	3.7	3.0	0.9
Exportaciones FOB (miles de millones de dólares)	92.7	111.2	115.5	121.7
Importaciones FOB (miles de millones de dólares)	80.9	98.0	97.9	107.8
Cuenta corriente (3 000 millones de dólares)	6.5	5.5	11.0	7.7
Reservas excluyendo oro (miles de millones de dólares)	92.5	90.3	88.0	83.5
Deuda externa total (miles de millones de dólares)	26.2	27.0	27.1	30.1
Tasa de cambio promedio (NT\$/dólares estadounidenses)	26.46	26.48	27.46	28.7

Fuente: *EIU Country Report, Taiwan*, 3er. trimestre de 1998.

ORÍGENES DEL PIB (1997)  
porcentaje del total

Agricultura, silvicultura y pesca	2.7
Minería	0.5
Manufactura	27.7
Servicios	2.4
Construcción	4.4
Transporte, almacenaje y comunicaciones	6.7
Comercio	16.6
Finanzas, seguros y bienes raíces	20.9
Total a precios de mercado	100.0

Fuente: *EIU Country Report, Taiwan*, 3er. trimestre de 1998.

PRINCIPALES EXPORTACIONES (1997)  
porcentaje del total

Maquinaria y equipo eléctrico	59.0
Textiles y vestidura	16.7
Metales de base y manufactura de metal	11.5
Plásticos y productos de caucho	7.7
Vehículos, aeronaves y barcos	5.6
Químicos	3.3
Animales y productos de animales	1.6

Fuente: *EIU Country Report, Taiwan*, 3er. trimestre de 1998.

PRINCIPALES IMPORTACIONES (1997)  
porcentaje del total

Maquinaria y equipo eléctrico	41.1
Químicos	11.4
Metales de base y productos	11.7
Instrumentos de precisión y relojes	6.4
Petróleo crudo	5.1
Vehículos, aeronaves y barcos	5.4
Textiles y productos	3.7

Fuente: *EIU Country Report, Taiwan*, 3er. trimestre de 1998.

PRINCIPALES PAÍSES DE DESTINO DE  
LAS EXPORTACIONES (1997)  
(miles de millones de dólares)

Estados Unidos	24.2
Hong Kong	23.5
Japón	9.6
Singapur	4.0
Holanda	3.5
Alemania	3.0
Reino Unido	2.7
Malasia	2.5

Fuente: *EIU Country Report, Taiwan*, 3er. trimestre de 1998.

PRINCIPALES PAÍSES DE ORIGEN DE  
LAS IMPORTACIONES (1997)  
(miles de millones de dólares)

Japón	25.4
Estados Unidos	20.9
Alemania	4.7
Corea del Sur	4.4
Francia	4.1
Malasia	3.7
Australia	2.8
Indonesia	1.9

Fuente: *EIU Country Report, Taiwan*, 3er. trimestre de 1998.

VALOR Y PARTICIPACIÓN DE TAIWAN EN LAS IMPORTACIONES DE MÉXICO

	1995	1996	1997	1998
Valor (miles de dólares)	716 16	890 898	580 775	842 525
Participación en el total (%)	0.99	1.00	0.92	1.19

Fuente: *Estadísticas del Comercio Exterior de México, Información Preliminar*, INEGI (1998), enero-julio, vol. XXI, núm. 7.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN (TELÉFONOS)

	1994	1995	1996
Número de suscriptores a teléfonos	8 503 201	9 174 831	10 010 614

Fuente: *The Far East and Australasia*, 1998.

EDUCACIÓN (1996/1997)

	Escuelas	Maestros	Estudiantes
Kindergarden	2 660	16 076	235 830
Primaria	2 519	90 127	1 934 756
Secundaria	1 138	98 437	1 908 935
Universidades	137	37 779	795 547
Escuelas especiales	17	1 386	5 203
Otras	885	3 348	281 638
Total (incluyendo otras)	7 357	247 246	5 191 219

Fuente: *The Far East and Australasia*, 1998.